
教育局數字顯示，8大資助院校每年均循非聯招
(non-JUPAS)錄取逾4,000名一年級生，其中持

GCE AL(英國高考)、GCSE(英國會考)和IB國際文憑試
者近年明顯增加，由08/09學年的505人，急升逾5成至
10/11學年的760人；但另一邊廂，以高級文憑、副學
士或同等資歷入學人數則見下跌，今年只有不足1,600
人，佔整體非聯招入學比例由往年逾4成跌至約36%。

GPA爆4遭拒收指不公
由於8大錄取國際試及副學士畢業生的學額均來自

「同一個餅」，此消彼長下引發不少本地副學士生不
滿。網名「mchaung21」的副學士生近日在網上討論區
創立「請容許我發洩一下」的帖子，指有副學士同學
GPA達到最高的4分，仍被某院校商學院拒收，該學院
其後卻錄取大批擁有英國高考等國際試成績學生。

他稱，部分港生於外國留學後，以水平「差兩個
Grade(等級)」的英國高考成績回流報本港大學，而港
校相關收生準則卻偏低，對考取佳績的副學士生不
公，更形容「Asso真係香港教育制度史上㝍笑話」。帖
子引起不少副學士生熱烈回應，慨嘆自己讀副學士兩
年的努力不被重視，及質疑大學非聯招收生透明度不
足。

校方：與報讀人數增加有關
不過，香港科技大學協理副校長兼學務長譚嘉因

指，以國際試成績入讀8大人數增加，主要與報讀人數
增加有關，其中不少就讀本地國際學校，「以往國際
學校學生很多到外國升學，但隨㠥本港院校享有更高
排名，質素有保證，越來越多人選擇留港升學」。

他強調，雖然國際試及副學士生均屬於非聯招收
生，但校方有明確指引，國際試考生必須符合入學標
準才錄取，與副學士屬兩套不同機制評核，並不存在
歧視副學士的情況。

教協會長、關注副學士大聯盟召集人馮偉華則表

示，大學收生擇優錄取無可厚非，但目前問題在於，
供副學士畢業生銜接的大學高年級學額不足，令不少
成績達標學生要「屈就」入讀一年級，因而被迫與其
他國際試考生「排同一條隊」，令競爭更激烈。

教界籲再調高學額
馮偉華又指政府雖已決定2012年起將高年級學額增

至4,000個，但對比每年逾2萬名畢業生，仍遠有不足，
必須進一步增加學額，才能解決副學士升學問題。

諾獎得主與港生午膳對談

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港浸會大學傳理學院
院長趙心樹最近獲北京清華大學《清華大學學報》頒
發首屆「百盛—清華學報優秀論文獎」一等獎，成為
17位得獎優秀論文作者之一。

趙心樹發表的論文題目為「新聞學與傳播學的命
名、使命及構成—與李希光、潘忠黨商榷」，於2007年
5月在《清華大學學報》哲學社會科學版發表。這是得
獎論文中唯一來自傳播學界的文章。

趙心樹在論文中，運用語言符號學的理論，分析清
華大學新聞與傳播學院常務副院長李希光，以及美國
威斯康辛大學傳播藝術系教授潘忠黨這兩位知名新聞
學和傳播學教授的一場激烈、被廣泛引用的辯論，以
闡釋傳播學（傳理學）的組成、使命和命名。

《清華大學學報》是中國的權威綜合性學術期刊，
已有96年歷史，此次頒獎是該刊歷史上的第一次，也
是清華大學百年校慶的主要活動之一。編輯部早前從
該刊過去5年發表的論文中，篩選出50篇，送校外權威
評委評審，最後選出17篇得獎論文。獲獎者中包括哲
學、中文、歷史和經濟等各個領域的領軍學者。

清華學報首頒
浸大趙心樹獲論文獎

香港文匯報訊（記者 郭若溪、通訊員 王瑩 深圳報道）

深圳全市學校將於今年年底全面實施禁煙，所有中職
學校、中小學及幼兒園的所有室內和室外場所均列為

「無煙場所」。據了解，深圳目前有逾1成教師抽煙，而
市內吸煙人口亦有年輕化趨勢，故將嚴格實行禁煙措
施，希望達致「無煙校園」。

深圳市日前舉行「無煙學校創建工作會議暨責任書」
簽字儀式，責任書指，深圳全市學校將最快於新學年
全面實行禁煙。根據無煙學校標準，中職學校、中小
學及幼兒園的禁煙區域為校內所有室內外場所，而高
校的禁煙區域則為教學區、生活區和多人聚集的室內
外場所，較為通風或偏僻的室外場所則可獲轄免，作
為吸煙區。

深圳現吸煙年輕化趨勢
據了解，深圳目前有逾1成的教師抽煙，深圳市衛生

和人口計生委主任張丹補充指，市內的吸煙人口有年
輕化趨勢，因此學生控煙尤為重要。深圳市教育局副
局長唐海海表示，學校所有禁煙場所入口處、主要通
道旁、公共辦公室、會議室和食堂等區域均將貼出禁
煙標示，另外，學校所屬區域內，亦將禁止一切煙草
廣告、促銷及售賣活動。

深圳年底建無煙校園

入8大「國」升「副」減 科大指收生評核機制有別不涉歧視

搶非聯招升大學額
副學士不滿國際試生
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香港文匯報訊（記者 馮淑環）現時香港
各間國際學校平均入讀率高達88%，有立法
會議員指，日本地震後不少當地跨國公司
僱員調遷香港，其子女或會進一步令國際
學校學額緊張。不過教育局局長孫明揚表
示，截至5月中，入境處共接獲203宗原駐日
本僱員調遷到香港分公司工作的申請，當
中只涉及48名子女隨同來港，本港部分國
際學校已採用透過剩餘學額處理他們的教
育需要，未有對國際學校體系造成重大壓
力。另一方面，4所早前獲分配校舍的國際
學校亦相繼投入運作，料新學年將會增加
500個學額。

根據教育局向立法會呈交的資料，現時
本港47所國際校學額數目共有3.6萬個，當
中約4,100個剩餘學額，中、小學分別為
2,200及1,900個。就日本地震後不少當地或
外地僱員轉來香港，孫明揚指，截至本月
17日，只有48名有關人士的子女申請以受養
人身份隨同來港，大部分學生屬短暫停留
性質，已陸續返回日本或轉往其他地方繼
續學業，只有小部分學生留港繼續學業，
學校已為他們作相關處理，未有對整體國
際校學額需求造成重大壓力。

下學年添500學額
孫明揚又指，為確保香港有足夠國際校

學額供應，政府已向國際校提供空置校
舍、全新土地發展及協助原址擴建等措
施，4所獲分配空置校舍作擴充用途的國際
校已相繼投入運作，11/12學年合共增加超
過500個學額。而於過去兩年，9所曾向政府
申請租用空置校舍作臨時校舍的國際校，
亦已完成翻新工作，預計未來數年可增加
約5千個國際校學額。

香港文匯報訊（記者 周婷）香港高等院校

銳意吸納不同背景學生，國際考試資歷成為

各校收生重要一環。根據8大院校提交教育

局數字顯示，近年以英國高考或會考或IB國

際文憑試成績入讀8大一年級的學生確實明

顯增加，3年間大增逾5成至760人。與此同

時，以副學士資歷入讀8大一年級者卻明顯

減少，有本地副學士生不滿指遭8大「睇

低」，斷言「Asso(副學士)係教育制度的笑

話」。但有大學高層強調，國際試及副學士

資歷在收生時是經兩套個別機制評核，學生

必須達標才獲錄取，並無歧視副學士學生。
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現在，不少品牌和廠家為
推銷自己的產品，除了原有
的銷售渠道外，都會自行打
入市場，推廣品牌，以擴大

影響力及打開知名度，於是各種特定的商舖出現在大
街小巷中。近年來，為吸引顧客，商店名稱亦隨㠥商
品銷售的升級而別出心裁甚至標新立異。除了我們經
常看到的「專賣店」、「量販店」、「直營店」、「品
牌店」、「直銷店」、「授權店」、「聯鎖店」、「傳銷
店」、「聯營店」、「人氣店」、「主題店」和「樣板
店」等等之外，一些較有創意的名稱如：

旗艦店：規模最大，品種最齊全，商品上市速度最
快，具有指導地位；

示範店：展示最具創意產品，質素價錢最信得過，

起模範作用；
體驗店：展示最新技術或產品、讓消費者親身體驗

產品，以服務為主，與消費者保持互動；
概念店：體現產品獨特的創意及特色；
潮流店：能帶動潮流風氣。

提供專業IT服務
而最新的名稱則是內地的「地標店」了。所謂「地

標店」，是內地一家電腦品牌為推廣電腦下鄉而為農
村消費者量身定做的，即在廣大農村縣鎮中開設猶如
電腦的4S店，集銷售、服務、培訓、宣傳和產品體驗
於一體，讓農民在一個小時車程內就能購買到該品牌
的下鄉產品。該廠家表示，未來3年將建設700家這樣
的縣級「地標店」。現在，「地標店」已經成為專業

IT服務中心的代名詞，消費者可以享受到高於一般專
賣店的各種服務。

商店地標概念創新
「地標」一詞，本來應該是指一個城市或地區的標

誌性區域或地點，能夠充分體現該城市或地區的風
貌、時尚及文化，一般多指建築物等。現在，用「地
標」來形容一家商店，把商店打造成「地標」，也算
是一種創新了。

很快，香港亦有人使用「地標店」：「這家店的平
均呎價是全畢打街最貴，亦是中環之冠，稱得上是全
港最貴租金的腕錶專門店。『女主持人』一直等待鄰
側時裝店租約期滿後，再連下一城，把兩舖連接，成
為在中環地標店，最快今年4、5月正式開幕。」

其實，不管甚麼店，最重要是產品質量、價格、服
務和信用，能讓顧客稱心如意，自然就顧客雲集、譽
滿千家了。 ■教院語言資訊科研中心（鄒嘉彥主持）

（本文小題為編者所加）

別出心裁的「地標店」

香港文匯報訊（記者 高鈺）一批本港英中及國際學
校的預科學生，聯同香港大學李嘉誠醫學院醫科生昨
參加香港大學舉辦的「樂膳．好師與傑出學人對談」
活動，各人有機會與1996年諾貝爾生理學或醫學獎得
主彼得．道荷堤教授(Professor Peter Charles Doherty)見
面，一邊共晉午膳，一邊輕鬆交流。

活動特別安排於港大校長寓所舉行，於兩小時的對
談中，道荷堤與學生除就未來對抗流感等病毒的發展
方向及挑戰作出深入討論外，亦分享其投入科研工作
多年的心路歷程，及獲得諾貝爾獎項的種種感受和體
會等，令學生獲益良多。

齊吃粽子提早賀端午
適逢端午佳節將至，學生特別準備了端午節的傳統

食物粽子給道荷堤教授品嚐，並向他介紹端午節的傳
說及節慶活動，希望道荷堤在留港期間盡情享受中華

文化及氣氛。
「樂膳．好師與傑出學人對談」是港大「百周年傑

出學人講座」的延伸活動，校方安排到訪的傑出學人
跟本地中學生見面，分享個人經歷，藉此啟發更多年
輕學生，把知識交流活動推廣至大學以外的社群。

8大非聯招錄取不同資歷人數(佔非聯招入學總數比例)

學年 GCE/GSCE 副學士/高級文憑 內地高考 其他 總數

/IB國際文憑 /同等學歷

08/09 505(12.2%) 1,666(40.3%) 1,410(34.1%) 553(13.4%) 4,134(100%)

09/10 634(15%) 1,717(40.6%) 1,241(29.4%) 633(15.0%) 4,225(100%)

10/11 760(17.3%) 1,598(36.4%) 1,329(30.2%) 707(16.1%) 4,394(100%)

資料來源：教育局

製表：香港文匯報記者 周婷

■深圳市將
於今年底實
行 校 園 禁
煙。圖為深
圳市教育局
代表與各學
校代表舉行
簽字儀式。

■趙心樹從清華大學副校長謝維和(左二) 手中接過
「百盛──清華學報優秀論文獎」一等獎。 浸大提供

■彼得．道荷堤(前右七)和學生於聚會後合照留念。 港大提供

■港生為彼得．道荷堤(左二)介紹端午節的傳統食物
粽子以及有關的傳說。 港大提供

■科大協理副校長兼學務長譚嘉
因(左)強調，國際試生與副學士
生入學屬兩套不同評核機制。

資料圖片

■ 有 本 地 副
學 士 生 不 滿
指遭8大「睇
低」，而憑國
際 試 成 績 入
讀 則 較 為

「吃香」。圖
為 港 生 在 英
國留學。
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